

# LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.712

**Cierre.** La de los correos, á las doce de la tarde.  
Palma y pueblos de la línea férrea, seis noche.

Palma de Mallorca.—Viernes 3 de Marzo de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

## Exposición-Rusiñol

### Salón Parés

Han entrado en el salón cogidas del brazo. Son amigas ó son hermanas. Una es morena, alta, distinguida, con traje negro. La mirada de sus ojos azules va de un sitio á otro, perzosa y triste, con la indiferencia de quién está seguro de encontrar en torno de sí lo mismo siempre. Mira, y sus ojos se quedan inmóviles largo rato como agua diáfana, enamorada del cielo. La otra es joven también. Es rubia, inquieta, rápida en el gesto y en el ademán. Bajo la onda del cabello dorado parpadean, con aletear aturridor de mariposas, sus ojos claros y verdes primaverales.

Entran lentamente, parándose aquí, deteniéndose allá, frente á las vitrinas colmadas de bibelots, delante de los jarrones panzudos, por cuyo borde se derraman los barnices chillones, rojos, amarillos, azules, en hojarasca profusa. La viduita permanece inmóvil frente al primer paisaje que halla á su paso: la *Cala grisá*. En ese lienzo el poeta y el pintor se han olvidado de los jardines antiguos y de los valles luminosos de Mallorca. Dentro de un marco negro el paisaje destaca su tristeza. Un paisaje de perspectiva admirable bajo un cielo gris, desgarrado en el horizonte por el reflejo amarillo, frío de un sol de otoño ya oculto. En la semi-seguridad del anochecer, en las laderas del monte violáceo—arcilla velada por las nieblas azules crespulentas—se agrupan vagamente, llenos de misterios, los bosques. En la cala desierta, en la orilla misma, el mar refleja, en un punto, la luz distante. Un aura de desolación, de gran panorama solitario, azotado por el viento, se cierne por todo el cuadro. Es la Mallorca gris, la costa brava en los días sin sol, en los días de temporal, cuando los buques, invisibles de aquellas alturas, pasan al largo de la isla huyendo de la muerte.

Ese es el primer paisaje que la viduita contempla. El primero; y sin embargo, está segura de que difícilmente habrá otro en la exposición que deje en su alma impresión más imborrable. Avanza y se detiene frente á otro cuadro *L'horra fervent*. Es el valle de Valldemosa, visto al anochecer desde lo alto de un jardín de la montaña. Es un valle ancho, lleno de calma, de olvido del mundo, de paz celeste. Leo en el rostro de la desconocida. La mujer parece pensar, con el pensar confuso no concretado todavía en palabras. «¡Qué bien—parece decir—qué bien se descansará entre esas montañas! Qué bien sonsonarán, oídas desde esas alturas, las esquilas de los ganados, al cruzar los caminos hondos, perdidos entre los huertos! Y con qué amoroso mirar se despertarán las estrellas sobre las calles tortuosas, sobre los estanques inmóviles, sobre las eras blancas del pueblo ese...!»

Y avanza más y se detiene delante de otro paisaje: *Altar de flores*. La desconocida recuerda haber visto en otra exposición de Rusiñol este cuadro pequeño, uno de los jardines más íntimos, más concentradamente poéticos de la ya larga serie de *Jardines de España*. La desconocida añadiría, «distinguido» si la frase no se aplicara tanto á las gentes, y á las prendas de vestir de nuestras modas ridículas. Es un sendero de jardín, entre dos arriates, floridos, entre dos macizos de boj, que se levantan al fondo. Es un paisaje de octubre. Al fondo se divisan las ramblas doradas de un árbol seco. Es un sendero, un primer término aterciopelado por el césped, blando de humedad, donde las pisadas se apagarán silenciosas y discretas, como sobre los grandes alfombrados de las estancias señoriales.

Y la desconocida sigue su camino. Se detiene ante el *Fossar de pedres*, paisaje extraño de sombras claras, de molinillos grises, que deja la impresión de una vasta necrópolis en días tenuemente nublados. Contempla los *Pins de mar*, el *Jardí caigut*. Recorre el salón abstracta, dominada por la dulce emoción de todos estos paisajes en que un gran maestro de la pintura y un gran poeta ha sorprendido y ha reflejado intensamente el alma pura de las cosas muertas, de las montañas dormidas en la quietud de los supremos silencios y de los supremos olvidos.

Mientras tanto, su compañera, la mujer rubia, ha cruzado y ha vuelto á cruzar cien veces el salón. Yo la he visto ir hacia los cuadros más luminosos y más alegres con la ciega inquietud con que las mariposas, prisioneras en la frialdad y en la sombra del interior de una casa, buscan los ventanales bañados en sol. La he visto detenerse ante la visión de *Valldorada*; ante los *Barcos blancos*, ante esa irradiación gloriosa de la isla de la luz, ante ese mar de Soller, contemplado desde la sombra de los pinos, desde ese refugio de un pueblo, que, ammorado del sol de su tierra, pinta de blanco los barcos para que dejen á través de los mares del mundo un camino ideal, la alegría de sus costas. La he visto pararse delante del *Gorg vert*, un lago escudido en una grieta de la montaña, donde el agua, empañada suavemen-

te, se matiza de los reflejos ideales de los lagos de las cuevas de Mallorca. Después ha cruzado el salón de un extremo á otro, y se ha detenido á contemplar *L'Estret*, el valle inundado de sol, que, sin disputa la pintura mejor resuelta, más acabada de todos los paisajes expuestos. Un alarde de colorista una armonía de tonos claros, una obra magistral de ambiente y de sencillez técnica insuperable.

Las dos mujeres se han encontrado al fin y juntas han salido, lentamente, como vinieron. Pero antes de marcharse se han detenido á mirar—la rubia con cierta malicia, la morena con bastante complacencia—esa hermosa testa de un

artista que Rusiñol ha pintado en Mallorca, de este Gaspar Terrasa, compañero de Fortuny, que vive retirado en la isla, enjuta, de calva marfileña como un modelo redivivo del Greco, pulcro, correcto, un poco huraño, consagrado á pintar los rincones de la bahía de Palma, en las tardes transparentes primaverales.

Llegué aquí en busca de impresiones para una crónica y me marché como vine. Pensaba hablar extensamente de la exposición de Rusiñol, del *Gorg vert*, *Altar de flores* y *Estret*, de esa valle inundado de luz; los tres cuadros que revelan, quizá, la mayor potencia pictórica alcanzada por el artista en sus tra-

bajos más recientes. Después de todo más vale así. Yo creo que para un gran artista, lo apetecible no es el oelgio de los periódicos, cosa deleznable, pasajera, quebradiza al primer soplo de la envidia ó de la ingratitud. Lo codiciable porque es lo único que puede revelar la persistencia de la gloria de un artista en las multitudes de hoy y de mañana está en la admiración muda de esas almas anónimas que, heridas de la nostalgia de todas las cosas bellas, buscan un refugio para sus sueños imposibles, en esos paisajes, en esos rincones de una tierra maravillosa, enaltecida por la expresión de un arte perfecto.

M. SARMIENTO.

### ACTUALIDAD

## LA CARETA



Caretas japonesas



Caretas griegas de comedia.



Caretas de los sacerdotes egipcios



Caretas griegas de tragedia



Caretas americanas

Según los historiadores y la ciencia arqueológica, la careta tiene su origen en los egipcios, si bien si éstos, ni los pueblos que copiaron sus costumbres, la dieron el uso que tiene en nuestros días.

El principal uso que tuvo en Egipto fue funerario, pues con ella cubrían el rostro de los cadáveres, con el fin de resguardarlo, como las demás partes del cuerpo, de la acción atmosférica. Generalmente las caretas eran de papiro ó cartón reforzados con estuco y pintado después. También las había de láminas de oro repujado, y lo mismo en éstas que en aquellas procuraban reproducir sus constructores la imagen de la persona á que se destinaban.

No sólo tuvo uso funerario la careta en Egipto, sino también simbólico. Las usaban los sacerdotes en las ceremonias fúnebres y en las grandes procesiones que formaban parte del ceremonial de su culto.

Representaban las cabezas de animales sagrados en que encarnaban los dioses: el ibis, sagrado por excelencia, dedicado á Osiris; el carnero, símbolo del sol poniente, á Hóro; el escarabajo, á Ptah; el halcón y el cocodrilo.

También usaron los sacerdotes caretas simbólicas que no representaban cabezas de animales sagrados y de ellos reproducimos dos: una del sacerdote escriba, cuyo símbolo era la pluma de avestruz, y otra rematada por las coronas del alto y bajo Egipto.

También los pueblos arios de la antigüedad emplearon la careta en sus prácticas religiosas. Los medos, caldeos, asirios, persas, y babilonios las usaban, generalmente en forma de peces, que representaban á Oamez, dios pez, autor

del hombre y de las enseñanzas de la Agricultura.

Los fenicios, como pueblo eclesiástico, usaron caretas egipcias y asirias. En las fiestas sagradas se cubrían el rostro con una careta mística, y á los cadáveres les daban sepultura envueltos en ricas telas y con el rostro cubierto por una máscara de oro repujado.

Los Kuros tenían la costumbre de entrar á los muertos con todas sus armas y cubierto el rostro por una careta de oro que reproducía la imagen que ocultaba, como lo demuestran las caretas descubiertas, una de las cuales reproducimos, en las excavaciones de Micenas.

También en la primitiva Grecia se usó careta funeraria, práctica que fué tomada de los fenicios. La civilización griega dió á la careta un uso muy distinto del que hasta entonces había tenido; cubrir el rostro de las personas que recitaban poemas escénicos. Dos eran los fines que se perseguían con ello: caracterizar á los personajes que representaban, razón por la que había caretas trágicas ó cómicas de tragedia ó comedia y dar sonoridad á la voz de los actores, para que ésta fuera oída claramente en todas las localidades de los grandes teatros, en que se efectuaban las representaciones escénicas, teniendo algunas de estas caretas una especie de bocina para cumplir mejor dicho objeto.

El uso de las caretas teatrales en Grecia tuvo su origen, como su teatro, en las fiestas báquicas; sin embargo, se atribuye á Eschylo la invención de las caretas simbólicas de las musas trágica y cómica.

También los romanos usaron las caretas teatrales. Además figuró la careta en los cortejos fúnebres de la antigua Roma. Un personaje llamado *minus*, seguía al cadáver imitando el andar y todos los movimientos del difunto, cubriendo su rostro con una careta que reproducía el de éste. Los cristianos de los primeros siglos usaron la careta en la Fiesta de los Locos, que se considera como origen de nuestro Carnaval.

El uso que en la Fiesta de los Locos se hizo de la careta, que representaba animales monstruosos, es sin duda el origen del que tiene en nuestros días, como lo atestiguan el que tuvo en el siglo XI en Italia y en la Edad Media en gran parte de los pueblos europeos.

A extender su uso contribuyeron grandemente los célebres Camaroles de Venecia, los cuales fueron copiados en parte en el resto de Italia, en Francia y en España.

El culto que rindió el Renacimiento al teatro clásico resució por buen tiempo el uso de las caretas teatrales, y entonces también se señalaron severísimas penas al que usara en las calles, á consecuencia del papel que venían representando entre los aventureros.

Como en tiempos de los griegos, persas y asirios, en la Edad Media y en la moderna, fué usada la careta entre los guerreros con idénticos fines.

También son dignas de atención las caretas japonesas y americanas.

En el Japón las usaron los guerreros

unidas al casco de hierro con que se cubrían la cabeza, y en los tiempos antiguos desempeñaban importante papel en las ceremonias religiosas, fiestas cortesanas y representaciones teatrales.

Eran generalmente de madera ó laca, y muy distintas á las que en nuestros días se construyen como objetos decorativos; pero no eran menos bellas y dignas de estima que las de hoy.

Los americanos procolombinos también las usaron, particularmente en sus danzas, representaciones grotescas y enterramientos, y de las de este género son buenos ejemplares las que reproducimos, existentes en nuestro Museo Arqueológico Nacional, como también la de esquimal.

D. A. MORAIS.

## Un carnero en 4.300 pesos

Leemos en un periódico argentino: Se recordará que el año pasado la afonada cabaña La Primera Estancia vendió su mejor producto del año en 4 mil 600 pesos, y no ha de causar sorpresa que así como entonces marcó el límite más alto de las cotizaciones en lanas Lincoln, nacidos en el país, haya hecho todos los esfuerzos imaginables para sostener su bien ganada fama.

En efecto, el carnero Kuropatkin, número 200, su mejor producto del año 1904, ha llamado extraordinariamente la atención del numeroso público que ha desfilado por el patio de la casa Bulirich, quedando clasificado por la opinión unánime de todos los estancieros que lo han examinado, como el tipo más perfecto de Lincoln que se ha conocido hasta el día, no solo en el país, sino en Inglaterra misma, donde seguramente no tendrán una idea de las raras perfecciones que adorna á este precioso ejemplar de la cabaña La Primera Estancia, de los Sres. Martín R. Puchuri y C., en Juárez, ferrocarril del Sur.

El precio obtenido en el remate, aunque muy satisfactorio, porque alcanzó 4.300 pesos, que marca el record de las ventas del año, está muy por debajo de lo que efectivamente merecía el espléndido reproductor, y tan convencido ha quedado el público de esta verdad, que no se ha oído una opinión contraria.

Su afortunado comprador, D. Domingo Eguiñol, de Mar del Plata, que lo es también de otros tres que figuran en el lote presentado, ha recibido numerosas felicitaciones por su valiosa adquisición, con lo cual coloca ya su notable cabaña La Peregrina, á la altura de las primeras del país.

Los demás carneros obtuvieron los siguientes precios:

Kuroki, en 2.200 pesos, al Sr. Eguiñol; Stoessel, en 1.100, al mismo; Nodji, en 800, al Sr. J. Peñonori; Oyama, en 800, á D. Domingo Eguiñol. Lo que da un promedio de 1.660 pesos por animal.

## Por telégrafo

¿Se relevará á Kouropatkine?

Madrid 2 á las 11'15. «The Times» dice que el próximo domingo se reunirá en San Petersburgo el Consejo de Guerra para tratar si el general Kouropatkine debe ó no ser relevado del mando del ejército en la Mantchuria; y en caso afirmativo, quien ha de ser su sucesor.

Manifestación de simpatía.—Obreros en huelga.

Madrid 3 á las 1'30. Lisboa.—En el entierro del cadáver de Mr. Gosschir se ha hecho una manifestación de simpatía á la familia real que estaba toda representada.

Bieloswok.—Se han declarado en huelga en esta población diez mil obreros impresores y de otros oficios.

Los rusos desalojados.—Presupuesto de Marina inglés

Madrid 3 á las 2'16. Tokio.—Los japoneses desalojan paulatinamente á los rusos de todas sus posiciones.

Londres.—Los presupuestos del ministerio de Marina se elevan á la suma de 33.389.000 de libras esterlinas. En los mismos se señala la construcción de un acorazado, cuatro cruceros, 18 destroyers y 12 submarinos.

Noticia oficial.—Llamado por el emperador.

Madrid 3 á las 2'16. San Petersburgo.—Oficialmente el general Kouropatkine confirma

los encuentros de Pontiloff y Sandepón entre las tropas rusas y japonesas, en los cuales fueron rechazados los japoneses.

El general Vargomiralf ha sido llamado á Rusia por el emperador, para presidir una conferencia relativa á la guerra.

## Villaverde y el Rey

Entrevista interesante.—Las preguntas del Rey.—Lo que contesta el presidente.—Los comentarios de los ministros.—¿Es verdad lo de la crisis?

Madrid 2 á las 9'45

«El Imparcial» de esta mañana publica un suelto que ha sido objeto de muchos comentarios entre los políticos que acuden diariamente al salón de conferencias del Congreso.

Aquel diario por ciertas referencias que ha recogido, asegura que al terminar el Consejo celebrado el jueves de la semana anterior en Palacio, cuando el presidente Sr. Villaverde se despedía del rey, éste le dijo:

—Señor presidente ¿qué hay de Cortes? ¿Cuándo se abren?

—Señor—contestó Villaverde—el Gobierno elabora sin descanso los proyectos que se han de someter á las Cámaras. Las Cortes se abrirán cuando se haya terminado dicha elaboración.

—No es este, precisamente el sentido de mi pregunta—replicó el rey—Mi pregunta es si el Ministerio ha adoptado los procedimientos necesarios para preparar en las Cortes la labor económica. Sin embargo, aplando estos avances que hacen Vds. En la pregunta que le he hecho quisiera decir cuales eran las impresiones de Vd. sobre el pensamiento de los hombres públicos que influyen en la mayoría, con relación á los planes del Gobierno; en suma, ¿erece Vd. contar con fuerzas suficientes para que los proyectos del Gobierno sigan adelante?

—Si no hubiera tenido tal seguridad no hubiera aceptado la formación de Gobierno—contestó el Sr. Villaverde.

Y el rey, de pie ante el jefe del Gobierno, terminó de esta manera:

—¡Bien, bien! Mi interrogatorio, como habrá V. podido observar, obedece al natural deseo de conocer la verdadera actitud del factor de tan capital interés como son para toda obra de Gobierno. El rey se despidió, quedando solos los ministros.

El Sr. Ugarte, que con los demás, había oído la conversación, exclamó:—¡Estamos despedidos!

El Sr. González Besada á esta exclamación contestó:—No puedo admitir tal opinión, puesto que el rey formuló una pregunta natural sin alcance de ningún género.

El Sr. Villaverde asintió á lo dicho por el Sr. González Besada.

«El Imparcial», después de relatar todo lo que antecede, dice que á los pocos días apareció el suelto de «La Epoca», desmintiendo los rumores de crisis que habían circulado.

Termina el suelto «El Imparcial» haciendo diferentes comentarios para demostrar la veracidad de los pasados rumores de crisis.

FABRA

## SUBASTA VOLUNTARIA

Se subastarán sin sujeción á tipo y rematarán si la postura acomoda á casa número 10 y 16 de la calle de la Soledad de esta ciudad compuesta de sótano, zaguán con dos pisos y desván y una porción de tierra con un aljibe y casa penderosa de a fines llamada el Terrero de este término municipal que linda al Norte con propiedad de D. Joaquín Estañón, al Sur la de D.ª Josefa Benassar, al Este á D.º Lorenzo Ferrer mediante un cañón que empalma con otro que avanza de la casa del Dos de Mayo de calle de Torroño y al Oeste con pared del castillo de S.º V.º. Se verifica á subasta día 4 de Marzo próximo á las 4 de tarde ante el Notario de esta ciudad D. Mateo Janme, en cuyo despacho Municipal 47 estarán de manifiesto el pliego de condiciones y los títulos de propiedad.

## CURACIÓN DE LA TOS

PASTILLAS J. MIRO  
espectoantes y calmantes de la Tos  
Farmacia y Laboratorio de J. MIRO  
Abierta toda la noche—Colón 22 y Perejil 2

OBRA NUEVA

# Aita Tettauen

Tomo 6.º de la 4.ª serie de Episodios Nacionales de B. Perez Galdós. Véndese en la Librería Tous al precio de 2 pesetas.

## Anemia, colores pálidos

Desarrollo de las jóvenes

Pobresa de sangre

### Hemoglobina líquida Doctor Grau

Pídase en farmacias. Depósito central: Grau y Buñell, S. en C. Campo Sagrado, 24, Barcelona.

## Almacenes S. José

BRONDO (ESQUINA BORNE) PALMA

### NOVEDADES PARA SEÑORA

Nueva sección de Sastrería, Pañería y Camisería

### Rebaja por final de temporada

## HERNIADOS QUEBRADOS LEED

Siendo tantos los herniados (trencats) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la erradicación tan grave dolencia dicho especialista a fin de dar a conocer los grandes resultados que ha alcanzado en su práctica con el empleo de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el día 7 de Marzo en la Fonda del Vapor - Veri 19 - donde podrán consultarse todas cuantas personas quieran curarse de sus hernias, como así todos los que sufran descensos abdominales y de la matriz ó elevación de cualquier parte del cuerpo, pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomiendo.

No dejar de visitarle.—Folleto, pruebas y consultas gratis para todo el mundo. Téngase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el día 7 de Marzo.

TALLERES EN BARCELONA, UNION-13

## ALCANCE DE LA NOCHE

# Nuestra información

### Asuntos municipales

Esta mañana por falta de número no han podido reunirse las Comisiones de Gobierno y Policía y de Hacienda.

Para mañana se halla convocada la Comisión de Ensanche y Murallas.

La Comisión de Obras ha celebrado sesión.

Se concedieron varios permisos para obras particulares.

Se acordó proceder al bacheo de los terricos de las calles de Colón y San Miguel.

Se acordó continuar el empedrado de la Calle de Cerverols hasta el bordillo de la acera recién construida en dicha calle.

Se acordó recibir provisionalmente las obras de alcantarillado de las calles de Comaposant y Bobians.

Se enteró de varias denuncias que de obras fraudulentas hace el celador de vías y obras del Ayuntamiento, acordándose tramitarlas.

Se dió por enterada de la declaración que el perito tercero hace en el expediente de ruina de una fachada de la casa lindante con la calle de Capuchinas y de Jaquato.

La Comisión de Fomento ha celebrado sesión y después de aprobar varias cuentas se acordó proponer al Ayuntamiento que conceda permiso a D. Francisco Ripoll y C.ª para que pueda ampliar la industria de destilería de aguas amoniacales, añadiéndole la de ácido sulfúrico.

### Una reclamación

D. Nicolás Brondo y Bellet ha presentado un escrito al Ayuntamiento manifestando que a últimos del siglo XVIII con motivo de las obras de fortificación se le ocuparon unos terrenos que forman parte del Camp des Serrats y si bien en 1770 su antecesor D. Nicolás Brondo y Villalonga formuló la oportuna reclamación, ésta no fué resuelta y como ahora el Ayuntamiento queda subrogado al Estado en la propiedad de las murallas, pide que se le indemnicen por los perjuicios ocasionados. Esto viene a ser un asunto parecido a la Realía de Corbera del marqués de Ayerbe con respecto a la ciudadanía de Barcelona.

### En la Audiencia

#### Sentencia

El tribunal de derecho ha dictado sentencia contra Juan Mut Llompert, acusado del delito de lesiones al teniente de cazadores Don Ricardo Pueyo; se le condena a la pena de un mes y un día de arresto mayor y pago de costas y accesorias.

#### Señalamientos

Mañana a las diez y media tendrá lugar en la Sala de esta Audiencia, la vista en discordia de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja interdicto de recobrar promovido por D. Miguel Ferrer Gomila, como marido de doña Margarita Martín, contra D. Bernardino Roselló Sampol y doña Mariana Clar.

Los letrados Brea, Socas y Pou (don Martín) defenderán respectivamente a las partes.

#### Visita

Mañana una comisión de magistrados girará la visita correspondiente a las cárceles.

### Los médicos de Baleares

En uno de los próximos números del Boletín Oficial se insertará una relación de las altas por patentes especiales de la Contribución Industrial formada con arreglo al artículo 4.º del Real decreto de 13 de Agosto de 1894, determinando la forma de tributar de los señores médicos cirujanos de esta provincia.

Los médicos inscritos en los pueblos de Baleares, excepto Palma, ascienden a 123, arrojando una contribución de 6.418'67 ptas.

En Palma hay inscritos 50 médicos y la cuota que satisfacen asciende a 6.347'94 ptas.

### El carnaval

Según costumbre, ayer por la tarde por las vías laterales del Borne y por las calles de la Unión, Mercado, y Rambalá, circularon crecido número de carrozajes desde los cuales se arrojaban serpientes y confetti.

Los balcones que dan a aquellas vías víronse llenos de personas que contemplaban el desfile.

En algunos carrozajes iban varias máscaras.

El paseo del Borne, durante la tarde y la noche, vióse muy concurrido.

Se hizo gran derroche de confetti.

Convendría que los municipales prestaran servicio en el Borne y castigaran a los muchachos que recogen confetti y los echan luego.

El bando de la Alcaldía, según ayer observamos, de nada sirvió.

### De policía

No es una novedad la que vamos a dar a nuestros lectores.

Las calles están completamente llenas de barro, no pudiéndose dar un paso.

Las lluvias que han caído, claro está, que tienen la culpa; pero administradores debe tener Palma para que velen para el cumplimiento de policía urbana.

Este servicio, según vemos, está abandonado, pues no hay ni un solo hombre que cuide de retirar el barro de las calles. Estas permanecen llenas de barro; ni siquiera se quita en los pasos empedrados, en donde el tránsito de peatones es continuo.

El Alcalde, la Comisión de Policía debían cuidar de que el vecindario no tuviera estas molestias.

Con un poco de voluntad estas quajias se evitarían.

### El tiempo

Continúa el tiempo variable.

Aunque durante la tarde de ayer permaneció despejado, por la noche corrieron nubes por sobre esta ciudad.

En el horizonte, ya avanzada la noche brillaron continuos relámpagos.

Esta madrugada ha descargado fuerte lluvia.

Durante esta mañana ha permanecido nublado y al mediodía ha caído un chubasco.

La lluvia ha continuado a intervalos hasta cerrar nuestra edición.

### Congreso Odontológico en Palma

Desde ayer vuelve a estar en esta ciudad, el dentista D. Domingo Casasnovas, que había pasado a Madrid con el objeto de tratar sobre el Congreso Odontológico que durante el mes de Julio tiene que celebrarse en Palma.

El Sr Casasnovas que es el presidente de la sociedad odontológica balear y el delegado por esta para organizar el Congreso, se muestra muy satisfecho de las atenciones que ha recibido en los días que ha permanecido en Madrid.

En todas partes encontró facilidades para llenar su cometido. El y sus compañeros trataron extensamente de aquel Congreso, cuyos acuerdos principales ya concen nuestros lectores, pues que los dimos por telegrama.

El Comité organizador de dicho Congreso que acaba de reunirse en Madrid, ha delegado al Sr. Casasnovas para que juntamente con los compañeros que crea necesarios, organice todo lo concerniente a aquel acto, que revestirá todos los caracteres de importancia. La designación nos parece que no puede ser más acertada.

Según las noticias que el Sr. Casasnovas ha tenido a bien comunicar, los congresistas embarcarán en Barcelona el día 27 de Julio. Llegarán, pues, a Palma el viernes, 28, día de la Beata Catalina Thomas.

La misma mañana en las Casas Consistoriales tendrá lugar la inauguración oficial del Congreso Odontológico, con asistencia de todas las autoridades locales.

Por la tarde, en la Lonja, en la que se habrá levantado artístico estrado y tribuna para la presidencia y oradores, respectivamente, se desarrollarán los temas señalados de antemano.

El día 29, por la mañana, en el laboratorio químico-biológico, de la calle de la Concepción, tendrán lugar las conferencias prácticas, que por las noticias que tenemos, van a resultar muy interesantes; por la tarde otra vez en la Lonja, continuarán desarrollándose los temas por los oradores.

El domingo, día 30, lo pasarán visitando las cuevas de Artá y de Manacor.

El lunes, día 31, se verificará el mismo programa que el día 29.

El martes 1.º de agosto, se celebrará la última sesión de conferencias prácticas en el laboratorio biológico y por la tarde a las cuatro, tendrá lugar en la Lonja, la sesión de clausura del Congreso.

Los congresistas, embarcarán la misma tarde en el vapor correo de Barcelona.

Aunque el Congreso sea nacional, sabemos que pasarán a Palma buen número de eminencias odontológicas extranjeras, quienes tratan de desarrollar sus conocimientos y presentar nuevos casos observados en el curso de su carrera.

### Las conservaciones de las calles

Por lo que pudiera aprovechar a nuestros concejales, a continuación cortamos la siguiente noticia de un colega de Barcelona.

«Ayer empezó a ensayarse el nuevo servicio ideado por el alcalde, de las brigadas de entretenimiento y conservación de las calles y paseos de la ciudad. Consiste este nuevo servicio en poner a cargo de una brigada determinada un trayecto de calle, de cuya conservación ha de ser responsable dicha brigada, en vez de hacerse como se han venido haciendo hasta ahora los trabajos de conservación y reparación por una brigada cualquiera. El ensayo ha empezado a efectuarse en el Paseo de Gracia y calle de las Cortes, por ser las calles de más tránsito y en las cuales podrán verse más pronto los resultados de este sistema.»

### La contribución y las Sociedades

Del señor ministro de Hacienda ha solicitado la Comisión gestora de la Liga de las Sociedades anónimas de España, que se derogue el Real decreto de 17 de Febrero de 1903, estableciéndose que las cuotas que los Bancos ó Sociedades satisfagan por contribución territorial que corresponda a los locales, terrenos, etcétera, en que ejerzan su industria, se deduzca de la cuota correspondiente a utilidades en el mismo año, según establecida el art. 37 del Reglamento de utilidades de 1902, porque de la manera actual se da el absurdo de que las Sociedades anónimas se ven obligadas a pagar el impuesto de utilidades, incluso sobre lo que han satisfecho por contribución territorial, lo cual no se considera siquiera como gasto.

### Religiosas

#### Santoral

Para hoy.—Santos Hemeterio y Celedonio.

Para mañana.—Santos Casimiro, Lucio y Casio.

#### Cuarenta-Horas

Mañana concluyen en Santa Eulalia, dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús. Exposición de S. D. M. a las seis de la mañana. A las nueve y tres cuartos horas menores y Misa mayor. Por la tarde, a las cuatro y media, los actos de coro. Rosario Triduo con sermón por el reverendo P. José Xercavins, S. J., el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús y la reserva del Santísimo Sacramento, precedida de Te-Deum.

#### Funciones varias

En Montesión, a las cinco y media de la mañana, durante el tiempo de una Misa, se dará principio a la Novena de Gracia, con meditación, repitiéndose a las seis y media de la tarde, con solemnidad y sermón. Los sermones corren a cargo de los Rvdos. P. P. de la Compañía de Jesús.

—En la Moreda, a las siete y media de la mañana, durante el tiempo de una Misa, se comenzará la Novena de San Francisco de Javier, la que se continuará a la misma hora, los días siguientes.

—En la iglesia de las Capuchinas-Carnaval Fautificado; se celebrará del modo siguiente en los días 5, 6 y 7.

El día 5 se expondrá S. D. M. a las 7 y media de la mañana y a continuación, al tiempo de dos misas, se celebrará un devoto ejercicio; a las tres y media se volverá a exponerse. A las 4, meditación; a las 5 el ejercicio al Sagrado Corazón de Jesús; a las 6 y media Rosario, plástica y reserva.

Día 6 se expondrá S. D. M. a las 3 y media de la tarde y los demás actos como el día anterior. El día 7 se repetirán los mismos actos que el primer día.

Su E. I. concede 50 días de indulgencia por la asistencia a alguno de los actos indicados, ó velen ó visiten a S. D. M.

### Notas del Carnet

#### De viaje

Entre los pasajeros salidos ayer tarde de este puerto para Barcelona, a bordo del vapor correo *Beller*, figuraban: don Salvador Rull, D. Juan Janer, D. Emilio Bisbal, D. Augusto Bonifás, D. Antonio Terrasa, doña Margarita Otero, D. Bartolomé Ramón, D. Manuel Collas, doña Teresa Prieto, D. Ignacio Rodríguez, D. Salvador Jordá y otros.

#### Personales

Se halla casi restablecido del todo, de la dolencia que venía padeciendo, el Presidente de Sala de esta Audiencia D. Vicente Fernández.

### Banca y Bolsa

#### Valores Locales

Día 4 de Marzo de 1905	
	Duros
Crédito Balear	100'00
Fomento Agrícola	100'00
Acciones Vapores Islaña	6'50
Obligaciones de id. al 4 por 100	80'00
Acciones Salinera Española	200'00
Obligaciones de id. al 6 por 100	104'00
Id. de id. al 5 por 100	102'00
Ferro-carriles de Mallorca	6'00
Alumbrado por Gas	95'00
La Económica	10'50
Bonos Municipales	48'00

#### Valores Públicos

Oficial del día 2 a las 19	
4 por 100 interior contado	75'45
5 por 100 amortizable	98'2
Tabacos	410'00
Frances	317'6
Libras	83'15

  

Barcelona (Bolsa) día 2 a las 18	
4 por 100 interior fin de mes	75'50
5 por 100 amortizable	98'2
Nortes	34'6
Alicantés	88'00
Oreones	27'00
Colonias	61'00
Francos	317'6
Exterior de París	92'12
Renta Francesa	1'047

  

Barcelona (Bolsa) día 2 a las 19	
4 por 100 interior fin de mes	75'47
Nortes	54'30
Alicantés	88'0
Oreones	26'70

### Marítimas

#### Movimiento en el puerto

El movimiento de embarcaciones habido en nuestro puerto durante las 24 horas últimas es el siguiente:

#### Despachados

Esta mañana a primera hora ha salido para Cabrera el vaporcito del mismo nombre con la balija y efectos. Regularmente estará de regreso esta noche.

Las polacras goletas *San Antonio* y *Salvadora* han largado amarras saliendo para Barcelona y Portman respectivamente; la primera con efectos y la otra con carga de algarrobos.

También ha salido esta tarde, a la hora de costumbre el vapor correo *Cataluña* para Barcelona con la correspondencia, pasaje y carga general.

—Lo mismo ha efectuado con rumbo a Argel el vapor *Beller*, con pasaje y efectos.

—Este mediodía ha salido para Alicante con escala en Izoiza el vapor correo *Islaña* con la balija, pasaje y carga general.

Estará de regreso el lunes por la mañana, saliendo por la tarde para Marsella.

#### Noticias varias

Mañana fundeará en nuestro puerto, procedente de Argel el vapor francés *Bastias*, continuando su viaje para Marsella.

—Ha llegado al puerto de Barcelona sin novedad, el vapor mallorquín *Villa de Soller* que, a causa del temporal reinante en Cette, tuvo que estar detenido algún tiempo en dicho puerto.

### MERCADOS

#### De Sineu

Con regular concurrencia se ha celebrado el mercado de hoy. Los precios han sido los siguientes: Almidrón los 42 kilógs., a 00'00 pesetas.

Trigo, los 70 litros, a 21'00 id.	Candeal, id., a 21'50 id.
Cebada del país, id., a 11'50 id.	Id. forastera, id., a 00'00 id.
Avena del país, id., a 9'00 id.	Id. forastera, id., a 0'00 id.
Garbanzos, id., a 25'00 id.	Maíz, id., a 17'00 id.
Hab chuelas (confits), id., a 35'00 id.	Id. blancas, id., a 36'00 id.
Frijoles, id., a 34'00 id.	Habas para cocer, id., a 20'00 id.
Id. ordinarias, id., a 19'50 id.	Id. para ganados, id., a 19'00 id.
Cerdos cebados, los 10 kilógs., a 00'00 idem.	Higos pasos, los 42 id., a 0'00 id.
Azafrán, los 33 gramos, a 0'00.—C.	

1.º Marzo 1905.

### Carreras Militares

Preparación en un año Academia dirigida por los primeros tenientes D. Jaime Riera y D. Ezequiel Lope Con el concurso de varios oficiales del Ejército INFORMES, PELAIRES, 35-2.º

## De Teatros

### Principal

Desde hace tiempo tenía nuestro público grandes deseos de conocer la obra del eminente novelista estrenada anoche.

Las compañías que han precedido la de Moreno-Morano habían anunciado todas el estreno de *El Abuelo*, pero ninguna pudo realizar la promesa. Paco Morano, en esto, como en todo lo ofrecido, ha cumplido con rigurosa formalidad los compromisos que contrajo con el público de Palma al anunciar su debut.

Lo desapeable de la noche no fué obstáculo para que palcos, butacas y pisos altos estuvieran ocupados por distintas concurrencias; la sala ofrecía el aspecto de los días de fiesta.

La obra del gran escritor subyugó a la concurrencia; un padre que dedica sus últimos años de existencia a vengar el deshonor de un hijo cuya vida se extinguió por no poder soportar la deshonra. Este llama en sus últimos momentos a su padre el conde de Albrit, para darle el último a Dios y tal vez para revelar el secreto de su deshonra, pero el pobre padre llega tarde y así puede contemplar el cadáver de su adorado hijo en el lecho mortuario, asistido en sus últimos momentos por manos mercenarias. Una carta escrita por el difunto a su esposa pocas horas antes de morir revela al conde de Albrit la deshonra de su hijo; en ella se aplicaba a la infiel le devolviese a la hija de su corazón, a su verdadera hija y que se reservara para ella la hija del adulterio.

El pobre viejo ya no pensó más que en recuperar a su verdadera nieta, a la que delante Dios era la única heredera del nobiliario condado de Albrit. Nello y Dolly adoran a su anciano abuelito. El anciano apura todos los medios para saber cual de las dos es su legítima heredera. Su nuera, a quien el conde echa en cara su adulterio y la deshonra de su apellido se niega a declarar cual es la hija legítima.

El conde de Albrit se inclina hacia la angelical Dolly, que le adora como a un Dios pensando siempre en su bienestar y tratando de conquistar por todos los medios su cariño.

La esposa adúltera arrepentida, al final se decide a poner fin al suplicio del anciano y declara por mediación de un sacerdote el secreto que tanto anhelaba el buen conde, resultando que su preferida, la bella y angelical Dolly es la hija espúrea, la que tanto había aborrecido. La lucha que sostiene el noble anciano entre el honor y los afectos del corazón es tremenda, pero por fin vencen estos ante la triste realidad de verse abandonado por todos menos por la ilegítima Dolly que jura no abandonar en este mundo a su abuelito, vaya donde vaya.

La figura del noble y altanero conde de Albrit, no es posible ya tenga mejor intérprete que de anoche. Morano estuvo como nunca le habíamos visto; ya no cabe más pureza en el arte escénico. En distintas ocasiones los aplausos ahogaron la palabra del artista.

La señorita Moreno estuvo anoche ideal, hizo una Dolly encantadora, una locuela llena de gracia y bondad que tuvo al público subyugado durante toda la noche.

Las señoras Gómez y Martínez estuvieron acertadas.

El señor Vázquez hizo una verdadera creación del bonachón *Coronado*, su inocente filosofía era de un amargor terrible.

Los señores Tatay, Torner y Florit completaron el conjunto.

En resumen, la obra obtuvo una feliz interpretación y el público salió muy satisfecho de la labor que viene realizando la compañía Moreno-Morano.

#### LOS ESTRENOS

### A fuerza de arrastrarse

#### José Echegaray

Tora a su término la temporada de la cual la compañía Moreno-Morano quiere dejar buen recuerdo en Palma y a este fin la obra elegida para mañana, es el drama en tres actos y un prólogo, *A fuerza de arrastrarse*, última producción de D. José Echegaray.

Esta obra fué estrenada con gran éxito en Madrid a mediados del mes de Enero y la compañía de Paco Morano, será la primera en estrenarla en teatros de provincias.

Este drama ha sido considerado como una de las obras de más éxito del Sr. Echegaray.

La prensa unánime le tributó grandes elogios en el día de su estreno. A continuación damos una de las escenas más interesantes de la obra.

#### Acto II

##### Escena IV

Jav.	Como dicen todos que estás en peligro de muerte venimos a despedirte.
Plac.	También tú? Blanca te ha convencido, según parece.
Jav.	No ha necesitado esforzarse mucho.
Plac.	Pensé que los tres íbamos a una. Que en esta lucha prosaica, vulgar, rastrera, pero en el fondo trágica, todos teníamos la obligación y el compromiso de ayudarnos.
Blanc.	Trágica?... Asinetada diría yo. Os dije al salir de nuestro pueblo, que venía resuelto a subir, ¡bien a bien ó mal a mal! Por la fuerza ó por la astucia! No queréis acompañarme? Cada cual por su camino.
Plac.	No temas: no iba a decir nada.

Jav. Francamente el tuyo me repugna.

Blanc. Ni él ni yo servimos para histriónes.

Plac. Esa ventaja os llevo: tengo un talento más.

Blanc. ¿Y te sientas orgulloso?

Plac. Hoy no, cuando venza sí; me sentiré orgulloso.

Blanc. Y dime, ¿qué tendría que hacer un hombre, para que tú, te sintieras con el derecho de despreciarle?

Plac. Ser más torpe que yo.

Blanc. Y nada más?

Plac. Nada más.

Jav. Y no crees tú que si los demás estuvieran en el secreto, como Blanca y yo, tendrían derecho para arrojarte al rostro el nombre de farsante?

Plac. ¿Qué chándios sois! Creéis que soy yo el único ejemplar de mi clase en la comedia humana? Imaginad que no se representan en el mundo miles y miles de farsas más repugnantes, más infames, más grotescas que esta farsa que yo represento? Quizá menos artificiosas, porque eso ha dependido de las circunstancias, pero en el fondo de la misma familia que la mía: farsa y farsal. ¿Cuántos hombres mienten, cuántos hombres fingen, cuántos adulan, cuántos se arrastran? ¡Contadlos si podéis! Lo que hay es, que vosotros voléis el arteificio por dentro y el mundo le ve por fuera y parece natural ¡Ah! si en el teatro social viviéramos todos entre bastidores ¡cómo nos despreciaríamos los unos a los otros!

Blanc. No todos los hombres son como tú!

Plac. Es cierto: muchos son más torpes. Cometan acciones parecidas a las mías, pero no ajustadas a un plan. Yo como no soy torpe y tengo energías y sé donde voy, y no vacilo, estudio y preparo mi papel! ellos ¡los pobres diablitos! improvisan a diario, y a veces se equivocan, y les conocen y entoncees les silban. ¡Ah! Las equivocaciones, ni en el escenario ni en el mundo las toleran!

Blanc. Pues aunque unos sean listos y otros torpes, yo te repito, Plácido, que no todos son como tú, porque entonces habría que huir de la sociedad.

Plac. Lo confieso, puesto que entre la muchedumbre de los humanos estais vosotros, que no sois como yo. Tú, Blanca, eres un ser excepcional.

Blanc. Pero la generalidad de los humanos no puede ser perfecta.

Plac. Pero todos pueden ser honrados!

Plac. Sí; la honradez es la mercancía

LE MIROIR DES MODES

MES DE MARZO
Se ha puesto a la venta en la librería de J. Tous al precio de 7 reales.

Gacetillas

En la secretaría del Ayuntamiento de Buñola se halla expuesto a efectos de reclamación, el repartimiento vecinal de consumos.

La Comisión mixta de reclutamiento dirige una circular a los alcaldes de los pueblos encargados remitir un estado clasificado de los mozos comprendidos en el alistamiento del corriente año que se hallan sirviendo voluntariamente en el Ejército ó hayan alegado tener uno ó varios hermanos sirviendo personalmente por su suerte, con expresión del arma y cuerpo donde sirven y punto actual de residencia.

En la casa cuartel de la Guardia civil ha tenido lugar la subasta pública de seis escopetas ocupadas por fuerza de la benemerita á infractores de la ley de caza habiendo producido la cantidad de 42 pias. 75 céntimos que corresponden a los Asilos del Cuerpo.

Por el Ministerio de la Guerra ha sido concedida la Gran Cruz del Mérito Militar al ex-gobernador militar de esta plaza D. Eugenio Torreblanca. Dicese que por servicios especiales.

El Juez de primera instancia de este partido cita y emplaza para que comparezca á D. Francisco March Molinas, cuyo paradero se ignora.

En la secretaría de la Universidad de Barcelona se ha recibido el título de ingeniero industrial á favor de D. Joaquín Mateu Ramis.

Leemos en un colega de Barcelona: El mercado de trigos se mantiene sin variación notable, por ser pocos los compradores y continuar la firmeza de los precios.

Se vendieron en la Lonja los trigos blancos Medinaceli á 53 reales fanega, Salamanca á 52 1/2, Arévalo á 53 1/2 y Sigüenza á 53.

Por la estación del Norte llegaron en los dos últimos días 21 vagones de trigo, 1 id. harina y 1 id. arvejonas, y por la de Alicante 1 vagón de trigo y 1 id. avena.

La Gaceta publica una Real orden del ministerio de la Gobernación, declarando que las decisiones de la Dirección general de Correos y Telégrafos, en cuanto se refiere á la aplicación de los preceptos del reglamento de 21 de Diciembre último, sobre las Corporaciones de carteros son firmes y definitivas, sin que proceda contra ellas recurso alguno.

En la prensa de Barcelona leemos que el Ayuntamiento de aquella ciudad se asociará al acto solemne de la traslación á Palma de los restos del rey D. Jaime III.

Hemos recibido una atenta invitación de las alumnas del Real Colegio de la Pureza para asistir á un «rato de entretenimiento con que obsequiarán á sus familias y amigos el sábado próximo 4 del corriente á las cuatro de la tarde.»

Leemos que nuestro paisano el tildado escritor D. Juan Rosselló, ha sido proclamado presidente de los Juegos que han de celebrarse en Monseny, durante el mes de agosto.

Felicitemos al Sr. Rosselló por aquella distinción.

En los salones de La Protectora, anoche se celebró el baile de trajes, que se vió muy concurrido.

Obtuvieron premio una figura de barro, María Oliver con traje de capri-

cho; un centro de mesa, Anita Rosselló con traje de mora; y una sombrilla, Inés de Lara con traje de florista.

La Sociedad Anónima «Aguas y Sales de Mediana de Aragón» agradece al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos, ha creído cumplir con un deber de gratitud con este, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto á la venta la «Cajita Ideal», conteniendo 25 gramos de sus incomparables Sales, dosis más que suficiente para una purga.

Quien quiera vestir bien, á precios económicos, sírvase en la Sastrería Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

Enfermos y convalecientes
En el Centro Farmacéutico-Farmacología Valenciana.—Colmado La Providencia.—Pablo Cortés Aguilera.—Botillería La Parra, (paseo del Borne)—Botillería Guachá (Unión) Café Novedades y Café La Esquina (Arabal).

Se vende un vino especial de la casa Serrano de Jerez de la Frontera.

Coque, catarro, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Rosselló.—Frasco UNA peseta.

Tos se cura usando las Pastillas antisépticas y balsámicas Morelló.

Vermouth Serrano á base de vino de puro moscatel, puro de Jerez de la Frontera. La bebida más inocente que se conoce, pueden beberla caballeros, señoras y niños. De venta en todos los principales establecimientos.

Novedades para Señora, Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

El Non plus ultra de todos los rones es el Ron africano.

DENTIFRICO BOS H Timol, Mentol, Quina Japon
Lo mejor para la dentadura.

El legitimo Jarabe «Liment cura la Salud, anemias, eczemas, tisis.

El «Agua del Pilar» purificando la sangre y evitando y corrigiendo los trastornos del estómago, preserva á los sanos y cura á los enfermos.

LO QUE HARA.

Una mujer compra una máquina de coser por el trabajo que ejecuta y no como un mueble. Un hombre lleva un reloj para que le indique la hora y no como inversión de un capital sobrante, y el mismo principio se sigue en el caso de enfermedad. Necesitamos la medicina ó el tratamiento que alivia y cura. El tratamiento de una enfermedad no admite empirismos. La gente tiene derecho á saber lo que es una medicina y sus efectos antes de tomarla. Debe haber dejado conocidos antecedentes de beneficios en casos idénticos, una serie de curaciones que prueben sus méritos ó inspiren confianza. Precisamente porque tengo tales antecedentes, es que la PREPARACION DE WAMPOLA se compra y emplea sin vacilaciones ó dudas. Su buena fama es la sólida base en que se cimenta la fé del público y el buen nombre tiene que ganarlo por buenos resultados. Para los fines para los cuales se recomienda, es local, eficaz y práctica, hace precisamente lo que tiene Ud. derecho á esperar de ella. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Merece la más plena confianza en casos de Anemia, Escrófula, Debilidad Nerviosa y General, Tos, Influenza, Bronquitis, Gripe, Impurezas de la Sangre y Afecciones Agotantes.

«El Sr. Dr. E. Dueñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarle que he empleado con excelentes resultados su Preparación de Wampola en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio. Cada dosis es efectiva. El desengaño es imposible. En las Boticas y en el punto de venta BENESSER.

SIRVIENTA

Se necesita una con buenas referencias. Informarán Centro de Anuncios.

quetas, caballeros y guardias, para los cuales el favor del rey era preferente á la amistad de la reina, que dijo á la joven:—Dime, Magdalena, ¿en quién puedes tener confianza aquí?

—En todo el mundo y en nadie. Manuel dice una enormidad que, si es cierta, hace que no debamos fiarnos de nadie.

—¿Y si es falsa?

—Puede Vuestra Majestad mandar, y todos obedecerán.

—¿Qué dice Manuel?—preguntó Margarita, y Magdalena vaciló.—¡Hablá! ¡Lo mandó!

—Está bien, dijo Magdalena bajando la cabeza.—Manuel pretende que Vuestra Majestad no puede hacer aquí lo que se le atoja... en una palabra, que está presa...

—Si, contestó Margarita centelleándole otra vez la mirada, yo, la hija y nieta de reyes, estoy presa y á merced aquí de un soldado grosero, y mirando á Magdalena, preguntó:—¿Quién me libertará?

—¡Ah! ¡Si mi padrino lo supiese!—exclamó Magdalena.—Porque el señor de Birón es gobernador de Borgoña y tan poderoso como el mismo rey.

Estas palabras de Magdalena hicieron vibrar en el fondo del corazón de Margarita una esperanza acariciada durante mucho tiempo, pues no desconocía el ardiente rencor que Birón, adicto amigo y fiel compañero en otros tiempos de Enri que IV, profesaba á los que gozaban de la privanza de éste. Birón odiaba á

Nuestros productos

Los precios corrientes en Mallorca son los siguientes:

Table with 2 columns: Product name and Price. Includes items like Algarrobas, Algodón, Almendras, etc.

Líquidos

Table with 2 columns: Product name and Price. Includes items like Aceites finos, Aceites superiores, etc.

Vinos

Table with 2 columns: Product name and Price. Includes items like Binisalem, Valencia, Alicante, etc.

Varios

Table with 2 columns: Product name and Price. Includes items like Cañamo blanco, Cañamo negro, etc.

Frutos importados

Table with 2 columns: Product name and Price. Includes items like Alpiste, Alubias Bravia, etc.

Harinas

Table with 2 columns: Product name and Price. Includes items like Fuerza superior, Id. corriente, etc.

Avellanas

Table with 2 columns: Product name and Price. Includes items like Negrita superior, Cosechero, etc.

BANCO DE SOLLER

Habiéndose extraviado el talón de depósito voluntario núm. 11.236 constituido en esta Sociedad con fecha 21 de Noviembre último á favor de D. Juan Castañer Bisbal por la cantidad de pesetas quinientas, reintegrable con previo aviso de noventa días, se hace presente que quien pueda interesar, que si dentro del término de treinta días á contar desde esta fecha no se ha producido reclamación alguna, se consi era nulo y de ningún valor el documento extraviado y se expedirá el correspondiente duplicado conforme solicita el referido señor depositante.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores
El acreditado vapor

Isleño

Saldrá el próximo lunes 6 de Marzo para MARSELLA

admitiendo pasajeros y carga. Para informes y despacho, oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—Todos los jueves á las cinco de la tarde sale vapor de la misma Compañía para Argel.

Más telegramas

Huelga de dependientes

Madrid 3 á las 8'20
Tolón.—Se han declarado en huelga todos los dependientes de comercio.

El motivo de la huelga es por haberse negado los patronos á cerrar sus establecimientos á las siete de la tarde.

Para evitar se causaran perjuicios al comercio en vista de la amenazadora actitud de los manifestantes, ha tenido que dar varias cargas la policía, de las que resultaron muchos heridos.

Lo que pide la Asamblea de obreros

Madrid 3 á las 8'30
San Petersburgo.—Se ha reunido la asamblea general de obreros.

Estos exigen la inviolabilidad de las personas y sus domicilios, además de la libertad de discutir públicamente sus necesidades.

En caso de que se niegue por el gobierno lo que solicita la asamblea, témesese que se declaren en huelga general todos los obreros de San Petersburgo.

Recrudescen la revolución en Rusia

Madrid 3 á las 9'10
San Petersburgo.—En las Manufacturas de Orchovesonuevo se han declarado en huelga sesenta mil obreros.

Han ocurrido serias colisiones entre las tropas y los huelguistas, de las que han resultado muchos muertos y heridos.

En la ciudad de Wiborz huelgan actualmente más de diez mil obreros. Se han enviado tropas para dominar la huelga.

Colisiones en Varsovia

Madrid 3 á las 9'10
Varsovia.—Han tenido lugar nuevas colisiones entre obreros y soldados.

En la última colisión han sido muertos un soldado y dos agentes de policía.

Los agitadores además de varios muertos han registrado más de 200 heridos.

La Asociación Antituberculosa y el Rey

Madrid 3 á las 9'16
S. M. el Rey ha recibido en audiencia á la junta de la «Asociación Antituberculosa Española.»

El Monarca aceptó la presidencia honoraria que se le ofreció y las insignias de la Asociación.

Se enteró el Rey de los detalles de organización de la Sociedad y encabezó la suscripción nacional que se abrió para luchar contra la tuberculosis.

Otra escuadra

Madrid 3 á las 9'50
San Petersburgo.—Ha marchado á Cronstant el almirante Brielow.

Se relaciona dicho viaje con el alistamiento de la segunda división de la tercera escuadra del Báltico.

Créese que dicha escuadra se compondrá de dos acorazados, siete cruceros, diez torpederos y bastantes buques carboneros.

Transferencia de crédito.—Conferencias.

Madrid 3 á las 9'10
La comisión de ensanche ha autorizado la transferencia de un crédito de sesenta mil pesetas para aliviar la crisis obrera.

En Durango han sido detenidos otros dos bizcaitarras.

En Bilbao se han inaugurado las conferencias sobre los conciertos económicos.

Se abogó por la renovación del concierto vasco.

Créditos de Marina.—Apertura de Cortes.

Madrid 3 á las 9'30
Además de los dos millones consignados para material, en el presupuesto de marina se destinarán 75.000 pias. para la compra de material de artillería, y es posible que se pida á las cortes un crédito supletorio.

Nada se sabe respecto de la apertura de las cortes.

Se comenta el que el Sr. Romero Doblede marche á Antequera, en donde permanecerá hasta el 30 de abril.

Concurso para obreros

Madrid 3 á las 10'10
«El Universo» anuncia un concurso en favor de los obreros que ha creado el Centro de Defensa Social.

Este premiará los mejores trabajos que indiquen el modo como han de establecerse las asociaciones obreras, insipradas en el catolicismo y que armonicen el capital y el trabajo con las principales necesidades de los obreros; también se anuncian temas para armonizar estos intereses con los de las demás clases sociales.

El Centro de Defensa Social procurará practicar el pensamiento de los autores de los trabajos premiados.

El Rey ha ofrecido un premio consistente en un diploma.

El Centro ha ofrecido premios en metálico.

El Jurado lo compondrán los Sros. Dato, Gamazo (D. Trifino) y otros.

Sobre rumores de crisis

Madrid 3 á las 10'10
«El Imparcial», ocupándose de la negativa que el Sr. González Besada hizo en contra de las afirmaciones que ayer hizo un periódico, sobre los rumores de crisis, cita un ejemplo para demostrar que existieron augures de crisis:

El Sr. Villaverde dijo que no se explicaba los rumores de crisis, pues que se hallaba en contacto con los prohombres y ninguno le hablaba sobre esto.

«El Imparcial» considera que este hecho es un gran descrédito para el Sr. Villaverde.

La trata de blancas

Madrid 3 á las 10'30
La Gaceta publica las bases del arreglo internacional administrativo para la represión de la trata de blancas.

En dicho arreglo, cada gobierno se compromete á mantener su autoridad y á centralizar los datos relativos á la reclusión de las jóvenes dedicadas á la prostitución en el extranjero.

Cada autoridad se comunicará directamente los demás servicios

Fallecimiento de un alcalde.—El cántico religioso en las escuelas.

Madrid 3 á las 10'30
Ha fallecido el Alcalde de Palencia.

Su muerte ha sido muy sentida.

El Ayuntamiento de Bilbao ha acordado, después de reñida discusión, suprimir los cánticos religiosos en las escuelas municipales.

Los concejales católicos han recurrido en alzada contra dicho acuerdo.

Las reformas de enseñanza

Madrid 3 á las 9'40
Dentro de la semana próxima se reunirá el Consejo de ministros para examinar el proyecto de reformas en la enseñanza.

Se mejorará el sueldo de los maestros de instrucción primaria, se restringirán las interinidades con el objeto de evitar que no asistan los profesores de numerosas escuelas; se modificarán las inspecciones de enseñanza; y se modificarán radicalmente las escuelas normales.

Traslado

Madrid 3 á las 10'30
La «Gaceta» publica un real decreto trasladando á la cátedra de lengua francesa del instituto general y técnico de Palma, con el sueldo de 3.500 pesetas á don Victor Vignollery Castro, actual catedrático del instituto de Cabra y director del mismo.

Gobernador [gravísimo]—Temporal.—Empréstito japonés.—Stoesel condecorado.

Madrid 3 á las 9'30
Córdoba.—El gobernador civil de esta provincia se halla gravísimo á causa de una afección cardíaca.

Lugo.—Se ha desarrollado un gran temporal de agua, nieve y granizo. El Miño ha inundado las vegas y las fincas situadas en sus márgenes.

El empréstito emitido por el gobierno japonés se ha cubierto siete veces.

Los Czares han condecorado al general Stoesel con la banda de Alejandro.

El presupuesto de Marina

Madrid 3 á las 15'50 (URGENTE)
El ministro de Marina Sr. Cobian ha dicho que en el presupuesto de su departamento que ha formado, entraba el aumento en los gastos que consigna por compra de material.

La Bolsa

Madrid 3 á las 16. (URGENTE)
La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Banco de España, etc.

FARRA

12 FOLLETES DE LA ULTIMA HORA

Aventuras de Enrique IV

Galaor el Hermoso

POISON DU TERRAIL

—Querida Nancy! murmuró Margarita después de leer por tercera vez esta carta.—¡Siempre tan fiel!—y de pronto obedeciendo á un arranque de orgullo y centelleándole la mirada, se puso en pie. Estaba tan ermosa en aquel momento, con la cabeza hechada hacia atrás, como cuando no tenía más que veinte años. ¡Y, sin embargo, es á mí á quien el rey de Navarra debe el trono de Francia, del que ahora quiere arrojarme! ¡Ah! Reyes abuelos y hermanos míos, ¿no os estremecéis de ira en vuestras tumbas?—y, al decir esto, dirigió una mirada de reto al retrato que pocos momentos antes pareciera á Galaor que era el suyo propio.

En aquel momento entró la camarista que se había atrevido á hacer observaciones al paje Manuel. Llamábase Magdalena, y era la única con la que podía contar la reina, á cuyo lado la había colocado el mariscal Birón, que había sido su padrino.

El resto de la servidumbre se componía de pajes descarados, jóvenes co-

pués levantó la cabeza y añadió: Si, tienes razón, hija mía, Birón sería para mí un buen aliado, pero es amigo del rey y muy fiel á éste.

—Si, el mariscal es muy fiel al rey, pero le habla siempre con mucha franqueza y lealtad.

—Lo que no impedirá que me deje aquí, suspiró Margarita y pasó un momento prosiguió:—¡Ah! Si yo pudiese salir de aquí, huir y llegar hasta Dijón tal vez entonces Birón escribiría al rey diciéndole:—«Si queréis á la reina venid á buscar.» Y el rey cambiaría de modo de pensar respecto á mí...

—Es indudable,—dijo con acento de convicción Magdalena.

—Mas ¡ay! es grande la distancia de Amboise á Dijón.

—Se puede hacer el viaje en diez ó doce días.

—Si, pero Pont Ribaud me vigila como el dragón su tesoro.

Suspiró Magdalena y dijo: Si pudiésemos enviar un mensaje al mariscal.

No vendría á libertarme y valdría más ir en busca suya, pero ¡cómo si de todos cuantos me rodean sólo puedo contar contigo,—observó malhumorada Margarita.

—Dime, Magdalena, ¿en quién puedes tener confianza aquí?

—En todo el mundo y en nadie. Manuel dice una enormidad que, si es cierta, hace que no debamos fiarnos de nadie.

—¿Y si es falsa?

—Puede Vuestra Majestad mandar, y todos obedecerán.

—¿Qué dice Manuel?—preguntó Margarita, y Magdalena vaciló.—¡Hablá! ¡Lo mandó!

—Está bien, dijo Magdalena bajando la cabeza.—Manuel pretende que Vuestra Majestad no puede hacer aquí lo que se le atoja... en una palabra, que está presa...

—Si, contestó Margarita centelleándole otra vez la mirada, yo, la hija y nieta de reyes, estoy presa y á merced aquí de un soldado grosero, y mirando á Magdalena, preguntó:—¿Quién me libertará?

—¡Ah! ¡Si mi padrino lo supiese!—exclamó Magdalena.—Porque el señor de Birón es gobernador de Borgoña y tan poderoso como el mismo rey.

Estas palabras de Magdalena hicieron vibrar en el fondo del corazón de Margarita una esperanza acariciada durante mucho tiempo, pues no desconocía el ardiente rencor que Birón, adicto amigo y fiel compañero en otros tiempos de Enri que IV, profesaba á los que gozaban de la privanza de éste. Birón odiaba á

pués levantó la cabeza y añadió: Si, tienes razón, hija mía, Birón sería para mí un buen aliado, pero es amigo del rey y muy fiel á éste.

—Si, el mariscal es muy fiel al rey, pero le habla siempre con mucha franqueza y lealtad.

—Lo que no impedirá que me deje aquí, suspiró Margarita y pasó un momento prosiguió:—¡Ah! Si yo pudiese salir de aquí, huir y llegar hasta Dijón tal vez entonces Birón escribiría al rey diciéndole:—«Si queréis á la reina venid á buscar.» Y el rey cambiaría de modo de pensar respecto á mí...

—Es indudable,—dijo con acento de convicción Magdalena.

—Mas ¡ay! es grande la distancia de Amboise á Dijón.

—Se puede hacer el viaje en diez ó doce días.

—Si, pero Pont Ribaud me vigila como el dragón su tesoro.

Suspiró Magdalena y dijo: Si pudiésemos enviar un mensaje al mariscal.

No vendría á libertarme y valdría más ir en busca suya, pero ¡cómo si de todos cuantos me rodean sólo puedo contar contigo,—observó malhumorada Margarita.

—Dime, Magdalena, ¿en quién puedes tener confianza aquí?

—En todo el mundo y en nadie. Manuel dice una enormidad que, si es cierta, hace que no debamos fiarnos de nadie.

—¿Y si es falsa?

—Puede Vuestra Majestad mandar, y todos obedecerán.

—¿Qué dice Manuel?—preguntó Margarita, y Magdalena vaciló.—¡Hablá! ¡Lo mandó!

—Está bien, dijo Magdalena bajando la cabeza.—Manuel pretende que Vuestra Majestad no puede hacer aquí lo que se le atoja... en una palabra, que está presa...

—Si, contestó Margarita centelleándole otra vez la mirada, yo, la hija y nieta de reyes, estoy presa y á merced aquí de un soldado grosero, y mirando á Magdalena, preguntó:—¿Quién me libertará?

—¡Ah! ¡Si mi padrino lo supiese!—exclamó Magdalena.—Porque el señor de Birón es gobernador de Borgoña y tan poderoso como el mismo rey.

Estas palabras de Magdalena hicieron vibrar en el fondo del corazón de Margarita una esperanza acariciada durante mucho tiempo, pues no desconocía el ardiente rencor que Birón, adicto amigo y fiel compañero en otros tiempos de Enri que IV, profesaba á los que gozaban de la privanza de éste. Birón odiaba á

castillo estaba asediado por una muchedumbre de caballeros y damas que se agolpaban delante de todas sus puertas. Acercóse Galaor y oyó decir á un oficial de Pont Ribaud:

—Su Majestad la reina vino á Amboise á descansar y no puede dar fiestas ni banquetes. Lo único que hará hoy será dar audiencia. Se podrá entrar de dos en dos y después de besarle la mano todo el mundo se retirará.

Los buenos de los turqueses murmuraban que era un gusto y decían que si estaba enferma podía haberse quedado en el Louvre y no ir allí á soliviantar á todos haciéndoles abandonar sus casas.

Oyó todo esto Galaor, y embozado en su capa continuó su camino yéndose á la posada del Caballo Blanco. Acudió presuroso Pistache á tenerle la brida y Galaor se apeó.

—Tenéis un buen caballo,—dijo Pistache que pasó la mano por la grupa del animal que apenas sudaba. Lo llevó á la cuadra y Galaor le preguntó con mucho misterio:

—¿Tienes un antifaz?

—¿Para qué?

—Para ir al castillo, pues me lo mandó la reina.

—Pero ¿la visteis?—preguntó el curioso Pistache, y Galaor no queriendo dar más detalles respondió:—Sí, ¿tienes la careta?

# Elixir Estomacal

## DE SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todos los países; en

tónico-digestivo y anti-gastrálico; cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago e intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos.

Cura el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenterías, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; la cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa.

Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los liciores de mesa, éxito seguro en los estómagos intestinales de los niños.

No sólo cura, sino que obra como preventivo impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxito constantes.

Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALEX, marca de fábrica registrada.

De venta, Serrano, 30, farmacia Madrid, y principales de Europa y América.

## Servicios de la Compañía Transatlántica

### Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Marzo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Cádiz el vapor directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Cienfuegos y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

### Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 24 de Marzo saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz, el vapor directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo.

### Línea de Venezuela Colombia

El día 11 de Marzo saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MANUEL CALVO, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Cuzco, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Caracas, Coro y Ocumá con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curaçao.

### Línea de Filipinas

El día 4 de Marzo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermediarias, el vapor O. LOPEZ Y LOPEZ para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

### Línea de Buenos Aires

El día 3 de Marzo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor P. DE SATRUSTEGUI, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

### Línea de Fernando Póo

El día 25 de Marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor S. FRANCISCO, para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Masagan y otros puertos de la Costa occidental de África y Golfo de Guinea.

### Línea de Canarias

El día 17 de Marzo saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVARDE, directamente para Casablanca, Masagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

### Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y jueves. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Bebidas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga, y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: **Rebajas en los fletes de exportación.**—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 Abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

**Servicios Comerciales.**—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Para informes, acúdate a los Agentes de la Compañía en Palma, plaza de Antonio Maura, número 4.

## INSTITUTO ESPAÑOL

—DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES—

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Credit Foncier. —Capital de garantía 150,000 pesetas. —Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas.

EL INSTITUTO ESPAÑOL cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su beneficio fin atiende a que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más o menos gana disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, percibe 3 pesetas diarias a los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 a 64 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brossa 14.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Oiro Pastor García. No confundirlo con otras Sociedades.

## Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Cent. 1 Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley y Co.thers» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Gresley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Gresley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas élicas.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y correo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentamiento y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Único representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

## Gallicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Guillermo Lassalle, San Nicolás 39, y en las farmacias, Perfumerías y droguerías.

RECOMBERDOS



## Milagrosos confites Costanzi

Para las Estrecheces Uretrales

Urethritis Prostatitis Cistitis

Catarros de la Vejiga

COSTANZI

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los *Confites Costanzi*, los únicos que calan instantáneamente el escorzo y la frecuencia de orinar; los solos que donan a las vías génito-uritarias su estado normal.—Una caja de *Confites Costanzi*, 5 pesetas.

**Males Venéreos** Purgación reciente ó crónica, gota miliar, úlceras, etc; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados *Confites e Inyección Costanzi*.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

**Sifilis** Curación radical con el Antisifilítico *Rhob Costanzi*, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda la persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente a dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda a las especialidades *Costanzi*, pues usando éstas a las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retrasa su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestiguan más que nada, el que se admite a los increíbles el pago una vez curados, mediante un frasco especial.

Consultas médicas en la calle del Conde Assalto, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14 y en sus Agentes generales para España GRAU y VILA, calle Conde Assalto, 4, Barcelona.

## Vapores Transatlánticos

DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPANIA

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Oaba, Habana, y New Orleans. Saldrá de este puerto el día 8 de Marzo el magnífico vapor español

## PIO IX

clasificado en el Lloyd's, 100x A. I. Admite carga y pasajeros para dichos puntos. NOTA.—Siendo la cabina limitada se publica a los señores cargadores se sirvan pasar aviso cuando antes, advirtiéndoles que la carga no se admitirá, si no está previamente comprometida la cabina respectiva. Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía. Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma

## LA BALEAR

PELAIRES-1-PALMA

Caleidos de lujo y económicos para Señora y Caballero

MODELOS ESPECIALES DE MADRID, LONDRES Y PARIS

SOLIDEZ ELEGANCIA ECONOMIA

Deposito exclusivo en Palma del célebre caleido higiénico maros Penrose é hijo.—Patente por 20 años número 35.005.—Certificado de empuencias médicas acreditau la bondad higiénica de este caleido.

## Isleña marítima

VAPORES

Cataluña, Islaño, Luño, Belver, Miramar, Balear

Servicios semanales de ida y vuelta entre

## Palma-Marsella y Palma-Argel

SALIDAS DE PALMA

Para Marsella los lunes Para Argel los jueves

Servicios combinados con fletes a for-fait en conocimientos directos para Oette, Gibraltar, Tánger, Londres, Liverpool, Glasgow, Ulí, Bristol, Manchester, Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam y principales puertos de Italia por los cuales se despachan billetes de pasaje vía Argel.

Para informes y despacho: Oficina de la *Isleña Marítima*. NOTA.—Los vapores que hacen el servicio entre Palma y Marsella se reservan la facultad de hacer escala en otros puertos si así conviniere.

## SOLUCION BENEDICTO

De Glicero fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gástricas, enfermedades convulsivas, inapetencia, debilidad general, posttracción nerviosa, neurastenia, inspeñencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc., etc.

Frasco 250 pesetas. Depósit: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico

## Depilatorio imperial

DEL DOCTOR PADRÓ

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

OBRAS

de Tolstoi (Conde de Lebn) a una peseta el tomo

Los Ocoscos.—Imitaciones, 1 tomo.

Amor y Libertad, 1 tomo.

¿Qué es el Arte? 1 tomo.

Polikuchka, 1 tomo.

La Sonata de Kreutzer 1 tomo.

Novelas Cortas, 1 tomo.

Lo que debe hacerse, 1 tomo.

El Poder de las Tinieblas, 1 tomo.

Placeres Crueles, 1 tomo.

Amo y Criado, 1 tomo.

Iván el Imbécil, 1 tomo.

Mi Confesión, 1 tomo.

Ans Karenine, 2 tomos.

La Guerra y la Paz, 3 tomos.

Placeres Viciosos, 1 tomo.

La Esclavitud Moderna 1 tomo

El Matrimonio, 1 tomo.

La Verdadera Vida, 1 tomo.

Mis Memorias.—(Infancia-Adolescencia-Juventud), 1 tomo.

La Salvación está en vosotros, 1 tomo.

Resurrección, 2 tomos.

De venta en la Librería de J. Tons, Plaza de Cort, 14 y 16.

Obras nuevas

Los amores de Catalina de Medici, por Juan B. Enseñat.

Noticias de ninguna parte, por Guillermo Goris.

Los señores de Paris, por J. B. Enseñat.

La ciudad y las sierras, por Esa e Quervis.

La hija maldita, por Emilie Richébowig.

Beatriz Cenci, por D. J. Guerrari.

Niñera

Falta una para una familia que vive en Palma.

Informarán Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia—10.

Leçons

De lengua francesa, grammar, conversation, correspondance, par Monsieur francais d'esperit cultivé.

Informarán Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

Se vende

Un motor á gas, Otto alemán de 8 caballos efectivos puede verse funcionar. Para más informes Centro de Anuncios.

Se alquila

El primer piso de la calle de Jaime segundo número 32.

Informarán Santo Domingo número 12 principal.

Colocación

Un hombre de mediana edad y de buenos antecedentes se ofrece como auxiliar de oficinas, dependiente de despacho, encargado de algún negocio en presencia y ausencia del principal, y como recaudador, con la ventaja que si después de previos los informes se necesita algo de fianza por la delicadeza del cargo que desempeñe la pondrá en la forma conveniente para ambos. Todo por una remuneración convencional. Informes Centro de Anuncios y ofis nuevo plaza Bastrillo número 6 de 8 á 10 mañana y de 6 á 8 tarde.



JABÓN exquisito para recién nacidos y personas de cutis muy fino. POLVOS higiénicos Flor de Aros para embalsasar el cutis. ELIXIR Dentífrico Gaertberger para blanquear y conservar la dentadura. Sucesores de Boscana.—Plaza de Cort.

## Vino rancio legitimo Binisalem

PARA ENFERMOS

Seco. . . . . 150 ptas. litro.  
Dulce. . . . . 2'00

Se venden también vinos tintos claretes y moscateles.

ALMACEN DE VINOS, DE

## Pedro José Esbarranch

SANTO CRISTO NUM. 4.—PALMA

## Gran fábrica de productos refractarios y de gré M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias. FABBIOA—Bordets, Teléfono, 3.277. DESPACHO.—Princesa y Ochoaera, 6.—Teléfono, 1.647, Barcelona.

## Pastillas Crespo de Menthol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico. Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroficadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, oedémica de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholicos y reumáticos, en la croupuche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos. Pesetas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

## TRAJES DE MASCARA Brossa-14

Gran surtido en caprichosos y elegantes trajes para Carnaval. Se alquilan á precios reducidos y se hacen de encargo.

BROSSA-14

## Mediana de Aragón

Agua y Sales naturales purgantes. Sulfatadas-Sódicas-Litónicas-Magnesianas. No irritan, régimen. Son de efecto seguro. No irritan jamás. Medalla de Oro—Paris 1900. Recomendadas por los más eminentes médicos. Sales naturales para loción y baño. Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas. Eficacísimas en el reumatismo, gota y artritis en todas sus manifestaciones. De éxito seguro en el herpes, escrofulismo, eczemas y demás enfermedades de la piel que tiene su origen en la impureza de la sangre. Insuperables para las afecciones de las vías génito-uritarias de la mujer. Sales del Pilar para preparar. La mejor agua de mesa, la más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del estómago, hígado, riñones é intestinos. Infalible contra la OBESIDAD. Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las farmacias y principales droguerías. Depósito en Palma. Agentes generales para la venta en España y Portugal—Farmacia de Valenzuela, Sres. Jové y Blanc, Plaza de las Bestas, 4, Barcelona Palma: Centro Farmacéutico.



## Contra la tos rebelde, crónica ó reciente

## Jarabe del Dr. Villegas (Córdoba)

(A BASE DE BROMOFORMO Y CLORHIDRATO DE HEROINA)

Alivia en el acto y cura toda clase de afectos bronquiales. Los catarros, los tísicos, los asmáticos, los disnéicos y cuantos padeczan ronquera, fatiga ó expectoración deben usarlo como remedio radical, seguro y exclusivo. Hay pastillas de igual fórmula para viajeros. De venta en todas las farmacias.

## NUEVO ALMACEN

Desde hoy queda instalado en la cochera de la estación ferroviaria de esta ciudad, con considerable depósito de yeso y cemento de superior calidad y reducido precio; lo cual estará abierto al público desde las 6 á 12 de la mañana y de 2 á 6 de la tarde en todos los días laborables, siendo su precio á 1'15 pesetas la cuartera de yeso, y á 70 céntimos de peseta el quintal de cemento, con la condición que no se prestan sacos ni ningún otro envase para el transporte de tales géneros. Para más informes verse con el dueño, Juan Buadas, Calle de Palmer núm. 2.

Imprenta de J. Tons. San Bartolomé, 32